

Síntesis Informativa

21/junio/2023

SECRETARIO

Nombres, nombres y... nombres / Productores golpe de economía a rentabilidad y SADER al margen / Alberto Aguilar

Al final la decisión de AMLO fue categórica: apoyo en maíz con precio de garantía sólo a agricultores pequeños, o sea 2 millones de toneladas de las 6.5 millones que produjo Sinaloa, vía Segalmex de Leonel Cota y el gobierno de Rubén Rocha. Al margen casi 5 millones de ese estado, Sonora, Tamaulipas, amén del significado de trigo y sorgo que deberán conformarse con un precio inferior dado el desmantelamiento de la política comercial. Sader de **Víctor Villalobos**, no pudo influir. Economía de Raquel Buenrostro llevó la voz cantante. **El Sol de México 16 / El Sol de Toluca 24 / La Prensa 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001108nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001385nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001436nc.pdf

TWITTER

Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

@Agricultura_mex

En Colima la actividad pesquera no se detiene, la entidad cuenta con 19 unidades de producción y 3 puertos, garantizando así que no falten los productos pesqueros. El top 3 lo conforman el camarón, el atún y el barrilete.

<https://bit.ly/3JilG60>

#HéroesDeLaAlimentación

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1671322040324988928

SECRETARÍA

(B-278) Inicia Agricultura entrega de fertilizante gratuito a productores de Querétaro

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** arrancó en Querétaro el programa Fertilizantes para el Bienestar 2023, con la publicación de la convocatoria para beneficiar a 16 mil 450 productores de pequeña y mediana escala. La dependencia federal detalló que este programa favorece el acceso a mejores niveles de bienestar para las familias campesinas e indígenas de 18 municipios de la entidad.



<https://acustiknoticias.com/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://www.buoperiodistico.com.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://www.mexicoinforma.mx/nacional/inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://hojaderutadigital.mx/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://acapulcotimes.com.mx/estados/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores/>
<https://www.nuevomexicoplural.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://argonmexico.com/2023/06/20/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
https://www.queretarotv.com/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/?fbclid=IwAR2Xv6gRNBEOP_I6FMUvVDvp-Ujla0ycASxBeLG_7UhL6axIJmeZqIFG0U
<https://cxunews.com/2023/06/20/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://coneme.com.mx/2023/06/inicia-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-queretaro/>
<https://www.elarsenal.net/?p=1141022>
<https://twitter.com/elarsenalmx/status/1671336558505480192>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=804336974443901&set=a.556144725929795>

(B-277) Avanza México en acciones para enfrentar efectos de la sequía en el medio rural
A la par del proyecto federal de Estimulación de Lluvias, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** instrumenta diversas acciones para el uso racional y eficiente del agua, así como la restauración de cuencas y praderas para contribuir a mitigar los efectos de la sequía en zonas de alto estrés hídrico del país.

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/533269/Avanza-Mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural.html>
<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural.htm>
<https://acustiknoticias.com/2023/06/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/#:~:text=A%20la%20par%20del%20proyecto%20federal%20de%20Estimulaci%C3%B3n,en%20zonas%20de%20alto%20estr%C3%A9s%20h%C3%ADdrico%20del%20pa%C3%ADs.>
<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural.htm>
<https://notigram.com/durango/local/nopal-forrajero-sin-espinas-para-mitigar-sequia-en-la-ganaderia-la-propuesta-de-conaza-20230620-1021566>
<https://diariocambio22.mx/campo-mexicano-buscara-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://www.angulo7.com.mx/2023/06/20/con-estimulacion-de-lluvias-mexico-enfrenta-sequia/>



<https://hojaderutadigital.mx/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://hiptex.com.mx/noticias/43536/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural>
<https://www.diariomarca.com.mx/2023/06/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia/>
<https://www.voragine.com.mx/2023/06/20/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://www.portalpolitico.tv/nacionales/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural>
<https://www.nadietepregunto.com.mx/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://enfocodedelnoreste.com/2023/06/21/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://proyeccioneconomica2020.com/blog/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://www.elarsenal.net/?p=1141024>
<https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-avanza-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://acapulcotimes.com.mx/estados/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia/>
<https://tierrafertil.com.mx/2023/06/20/aplican-programas-en-zonas-aridas-para-enfrentar-sequia/>
<https://www.nuevomexicoplural.com/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://www.periodicomitierra.mx/refuerza-acciones-para-enfrentar-sequia-en-mexico/>
<https://www.tierrafuerte.mx/avanza-mexico-en-acciones-para-enfrentar-efectos-de-la-sequia-en-el-medio-rural/>
<https://twitter.com/jrz3061/status/1671254148073832458>
<https://twitter.com/elarsenalmx/status/1671337055106760704>
<https://twitter.com/90gradosmx/status/1671238265561653252>
<https://twitter.com/InformaOriente/status/1671239330231197697>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=804247951119470&set=a.556144725929795>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=1408776746611988&set=pcb.1408776949945301>

Ratifica AMLO la compra de cosechas de maíz a precio de garantía

Después de las protestas de productores agrícolas efectuadas la semana pasada en al menos siete entidades del país -la más contundente en Culiacán, Sinaloa, con la toma del aeropuerto, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró en su conferencia de prensa de ayer que en ese estado la administración federal comprará a los agricultores pequeños y medianos 1.5 millones de toneladas de maíz a precio de garantía (6 mil 965 pesos). Por su parte, la Asociación de Agricultores del Río Culiacán (AARC) pidió a **Segalmex** que mueva unas 20 mil toneladas de maíz recopilado en las bodegas, pues éstas se están llenando y ello impide la recepción de más producto. **La Jornada 28**

https://testigos.intellicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001236nc.pdf

Aniversario sombrío / Vaquita Marina

Estados Unidos considera que México no está cumpliendo en su totalidad con sus compromisos ambientales respecto a la protección de la vaquita marina en el Alto Golfo de California, México. La Secretaría de Economía recibió una solicitud de consultas por parte de EU para explicar la implementación de medidas sobre la protección a la vaquita marina, al amparo del capítulo 24 Medio Ambiente del T-MEC. Economía tiene que consultar a Profepa, Semarnat y **Sader** para recabar información y responder a Estados Unidos. **Reforma 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001827nc.pdf

Segalmex eleva el abasto de leche

A partir de abril de 2022, Seguridad Alimentaria Mexicana (**Segalmex**) ha abierto 775 nuevas lecherías, con el objetivo de incrementar el abasto en el país. El padrón de beneficiarios de Liconsa ha aumentado 9.6% desde la misma fecha, cuando Leonel Cota Montaña fue nombrado al frente de Segalmex. **24 Horas, P14**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001301nc.pdf

Quebradero / El PRI, un aliado preocupante / Javier Solórzano Zinser

Para el Presidente basta con sólo mover tantito la memoria colectiva y recordar aquellos años, para que se incremente la distancia con todo lo que significa el PRI y en algún sentido el PAN. Le es suficiente también para que el grueso de sus furibundos seguidores olviden los actos de corrupción de este sexenio. Es inaudito que el tema **Segalmex** esté pasando materialmente de largo, al igual que la entrega de dinero a los hermanos del Presidente, por mencionar algunos. **La Razón de México, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001130nc.pdf

Fuera de la caja/ Fiesta y juicio/ Macario Schettino

De lo poco que podemos saber, en este sexenio ha ocurrido el mayor fraude de la historia, en **Segalmex**, dirigido por alguien impuesto directamente por López Obrador, y a quien él ha cuidado desde entonces. **El Financiero, 35**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001524nc.pdf

Se comenta sólo con.../ Confesionario / Carlos Ramos Padilla

Las señales son claras, ni siquiera hay la intención de ocultarlas. Pero decía Don Jorge Zúñiga que el que tiene boca se equivoca y AMLO ha generado señalamientos y promesas que no ha cumplido, tres ejemplos sencillos, prometió mostrar su título profesional y desmentir un probable plagio; que bajaría la gasolina a 10 pesos por litro acusando a otras administraciones de ineficientes; y, prometió llevar a la cárcel a los corruptos en la construcción del aeropuerto de Texcoco. Del INSABI y **SEGALMEX** ni asomó de informar y reconocer fracasos y desfalcos.

El Independiente, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000498nc.pdf

Frentes Políticos / 3 Vientos del pasado.

En el círculo cercano a Marcelo Ebrard, la preocupación ha permeado debido a que su operador político en Querétaro, José Calzada Roviroso, quien enfrenta la redención de una denuncia de la Auditoría Superior de la Federación por un desvío millonario durante su gestión en la **Sagarpa**. Las sospechas aumentan al recordar los señalamientos contra Mario Calzada, primo de José, por falsificar información para crear un organismo operador de servicios de agua potable. ¿Acaso los Calzadas ven en el excanciller una vía para negociar un pacto de impunidad? Interrogantes que planean sobre la escena política, dejando al descubierto posibles acuerdos y cuestionando la integridad de los involucrados. Pronto se sabrá si se hace justicia o si esta historia se suma al historial de impunidad en la política mexicana. **Excélsior 15**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001817nc.pdf

DIARIO OFICIAL

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Campeche.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692901&fecha=21/06/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

El Pacic está muerto, nunca funcionó: IMEF

El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), lanzado por el Gobierno federal el año pasado para reducir los precios de 24 productos básicos, nunca funcionó y ya "está muerto", aseveró el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). La verdad es que nunca funcionó, lo dijimos nosotros aquí en el IMEF, que no era una medida adecuada para controlar la inflación", declaró Federico Rubli, vicepresidente del Comité Nacional de Estudios Económicos del IMEF. El 4 de mayo de 2022, el Gobierno federal puso en marcha el Pacic basado en 16 estrategias, entre ellas la aplicación de arancel cero a la importación de productos básicos e insumos para el campo y la participación de empresas de alimentos para frenar los precios. **Reforma 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001729nc.pdf

Guerra del maíz se heredará a la siguiente administración

La controversia sobre la prohibición del maíz blanco transgénico en México será un largo problema que quizá tendrán que heredar al siguiente gobierno en Palacio Nacional, advirtió el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Y es que mientras Estados Unidos insiste que no hay las pruebas científicas sobre el daño del maíz modificado en el consumo humano, para México se trata de un tema político ideológico, y que habrá de resolverse en un panel que puede durar entre 180 y 220 días de resolución, más el tiempo en que inicie y se revisen posibles impugnaciones. **24 Horas, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001308nc.pdf

Impulsan firmas, abasto sustentable de alimentos

"Una combinación de innovación y de poner en práctica esas mejoras científicas y tecnológicas en el campo puede llevar a revertir los problemas de abasto de alimentos y de deterioro del ambiente", comentó Matthias Berninger, director de asuntos públicos, ciencia y sostenibilidad de la multinacional alemana Bayer. La firma anticipa un campo para ampliar su negocio agrícola en el mundo, a través de lo que identifica como "agricultura regenerativa": incrementar la producción de alimentos, los ingresos de los productores agrícolas y la resiliencia de los cultivos en un clima cambiante, "mientras se renueva la naturaleza", como describió Rodrigo Santos, director de ciencia de cultivos de Bayer e integrante del consejo de administración de la multinacional. **La Jornada, 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001268nc.pdf

Beneficiará a la salud que tortillerías utilicen sólo maíz blanco nacional: Nax Coma

Max Correa Hernández reconoció el anuncio del presidente de México, de firmar un acuerdo para que todas las tortillerías del país utilicen sólo maíz blanco nacional en la elaboración de su producto, decisión que redundará en la salud alimentaria de los mexicanos, de gran ayuda y beneficio económico para el productor y también para los más de 22 millones de consumidores en la Zona Metropolitana del Valle de México, el mayor mercado del país. **Impulso Edomex, 5 / Puntual, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000473nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000600nc.pdf

El 97% de concesiones carecen de medidor

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) dio a conocer que existe una ausencia en la regulación y vigilancia sobre los volúmenes máximos de agua superficial y subterránea autorizados en México. La agricultura y el abastecimiento público son los sectores más afectados. El sector agropecuario registra el mayor número de títulos, más de la mitad de ellos (56%). **El Economista, 1, 39**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000952nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000794nc.pdf

Por las altas temperaturas, incrementa hasta 80% el consumo de cerveza en el país

Por las altas temperaturas que se registran en México desde la última semana de mayo y lo que va de junio, el consumo de cerveza en pequeños comercios ha incrementado hasta 80%, señaló la Alianza Nacional del Pequeño Comerciante (Anpec). Cuauhtémoc Rivera, presidente del organismo, dijo que la principal causa es por la oleada de calor que se registra a nivel nacional. **El Heraldo de México, 18/ La Prensa, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001456nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001118nc.pdf

Peso pesado para algunos sectores

Tres de los grandes pilares de la economía mexicana están siendo castigados por el fortalecimiento del valor del peso frente al dólar: exportaciones, remesas y turismo. Datos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) señala que las exportaciones comprendidas entre en América Latina y el Caribe crecieron 2.9 por ciento, respecto del mismo trimestre de 2022, cuando un año antes lo habían hecho doble dígito poco más del 16 por ciento. Sectores como la agricultura y manufactura que dependen en gran medida de las exportaciones podrían también sentir el impacto. **Reporte Índigo, 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001682nc.pdf

Concentra zona rural de AL 72% de pobres

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) informó que 72 por ciento de las personas en pobreza se concentra en países con zonas de "renta media" (rurales), entre ellos México y advirtió que de no atenderse la desigualdad, se requerirán tasas de crecimiento extraordinarias para lograr un desarrollo sostenible para 2030. **Milenio Diario, 15**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000895nc.pdf

Riesgos y Rendimientos / Disputa por el maíz a panel de controversias / Julio Brito

La guerra que originó el decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre prohibición de maíz genéticamente modificado se acentuó en la última semana. El hecho, que este se permite para la producción industria de alimentos, que viene siendo igual. Las partes en conflicto acordaron abordar el tema desde el punto de vista científico, como dijo la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro. **La Crónica 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000161nc.pdf

La 5a Transformación / Guerra interna en FGR: Gertz Vs. Gómez Piedra / Darío Celis Estrada

Más que a los pequeños tortilleras del país, el nuevo decreto que alista Andrés Manuel López Obrador para restringirla comercialización de maíz blanco genéticamente modificado, pegará a las grandes harineras e importadoras.

Apunte en orden de importancia a Grupo Grama, que preside Juan Antonio González Moreno; Grupo Minsa, que encabeza Altagracia Gómez Grupo Cargill, que preside Fernando Guareschi Harinas de Ornalli, que dirige Gonzalo Palacio, y Harí MASA, que comanda Alberto Morales.

El Heraldo de México, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001044nc.pdf

Dinero / Sólo maíz blanco en tortillerías / Enrique Galván Ochoa

No será una sorpresa si el acuerdo del presidente López Obrador para obligar a las tortillerías a usar maíz blanco en lugar de granos genéticamente modificados, aunque sea benéfico para los consumidores, provoque amparos. Es un negocio próspero de abogados, jueces y magistrados. Sin embargo, su gobierno no dará marcha atrás en la determinación de impedir las importaciones de maíz genéticamente modificado, ni tampoco el uso de glifosato como herbicida. La Jornada, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001233nc.pdf

La gran depresión / Un poco de maíz para incendiar la pradera / Enrique Campos Suárez

Andrés Manuel López Obrador cree que el maíz amarillo modificado genéticamente es maligno y neoliberal, quiere por decreto anular el derecho de los consumidores a tener acceso a tortillas hechas con ese maíz. Su dictado será, solo tortillas con maíz blanco y cultivado en México. Sus gustos e intereses como mexicano libre no importan. Es, a todas luces, un acto autoritario que carece de cualquier análisis o conclusión científica y que tiene que ver con que sus "expertos" de lo que era el Conacyt que están dedicados a acabar con la "ciencia neoliberal".

El Economista, 9

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000711nc.pdf

Análisis Superior / Jugada política / David Páramo

El Presidente hizo un buen movimiento político para no implicar en las disputas comerciales con Estados Unidos y Canadá la utilización de semillas genéticamente modificadas. México es autosuficiente en maíz blanco que se utiliza para producir tortillas, lo cual tiene un altísimo valor simbólico. Cerrar las fronteras o poner aranceles a estas importaciones, con las que no se tenga acuerdo comercial, no implicará de ninguna manera presiones, sin embargo, manda un mensaje hacia los productores de maíz. Excélsior, David Páramo, P3

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001810nc.pdf

Uno Hasta el Fondo / Escrito en obradores / Gil Gamés

Maicear. El País informa que "los agricultores de Sinaloa han desbloqueado el aeropuerto de Culiacán, la capital del estado, después de 48 horas de protesta. Los productores de maíz se han retirado del aeropuerto, justo después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmara en su conferencia que no iba a "ceder al chantaje":

"Que se queden en el aeropuerto, pero no vamos a dejarnos chantajear por corruptos". Sinaloa se ha convertido en el epicentro del choque entre productores, empresas privadas y gobierno por los precios del cereal, que se ha hundido este año y está llevando al límite a los campesinos". El conflicto por el precio del maíz en México arreció. **Milenio Diario**, P31
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000860nc.pdf

Desde el Piso de Remates / ¿Nuevo decreto para el maíz? / Maricarmen Cortés

El presidente López Obrador sorprendió al asegurar que enviará un nuevo decreto o un acuerdo para que las tortillerías sólo usen maíz blanco no transgénico. El problema es que estamos en consultas técnicas con Estados Unidos y Canadá en el marco del T-MEC por el otro decreto, el del pasado 13 de febrero, que prohíbe el uso de maíz genéticamente modificado para consumo humano y para harinas de maíz y deja abierta la puerta para futuras restricciones también para consumo animal e industrial. Es un absurdo que, si ya se emitió el decreto de febrero, que puede derivar en un panel arbitral en el T-MEC, ahora se pretenda emitir otro dirigido a las tortillerías, cuando ya está prohibida la importación de este tipo de maíz. **Excélsior**, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001862nc.pdf

Sin Maquillaje / la vainilla / Alfredo La Mont III

Corrijame si me equivoco, ¿pero no era México el principal productor y exportador de vainilla en el mundo, y parece que ya no lo es? En efecto, solíamos ser el principal productor de vainilla del mundo, pero ahora somos el tercer mayor productor, después de Madagascar e Indonesia. Hay algunas razones para esto: Tres factores han provocado esta situación y, como resultado, hemos perdido nuestra posición como el principal productor de vainilla del mundo. Sin embargo, seguimos siendo un importante productor de vainilla y estamos trabajando para abordar los desafíos que están afectando a la industria. **Excélsior**, 19

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001823nc.pdf

Artículo / Sequía, cambio climático extremo / Claudia Corichi

El ambiente caluroso que se alternaba con lluvias era lo habitual en esta temporada, pero ahora ya no es así al superarse las temperaturas extremas y las sequías. La economía también resentirá este fenómeno, particularmente el campo mexicano que atravesará otro momento de dificultad pues la producción agrícola de varios estados del norte y centro puede darse ya por perdida. **Ovaciones**, 28 / **El Sol de Toluca**, 19 / **El Sol de México**, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001083nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001460nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001394nc.pdf

Caja fuerte / Cuando el mundo del trabajo choca con las olas de calor / Luis Miguel González

Las olas de calor hacen más complicado trabajar y provocan una baja en la productividad. El Foro de Davos advierte que en 20 o 30 años será imposible seguir haciendo muchas de las actividades que ahora se hacen al aire libre. Es la agricultura, pero también la educación física en las escuelas y los trabajos de reparación a mediodía. **El Economista**, 47

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000831nc.pdf

Estira y Afloja / Cuarto de Junto / J. Jesús Rangel M.

Agricultores de Michoacán denunciaron ante la fiscalía estatal de Adrián López, por delitos de extorsión y condicionamiento del suministro de agua para el riego de hasta 110 mil hectáreas en Nueva Italia y La Huacana, a Ulises Sánchez Garibay, El Inge, como el principal responsable. **Milenio Diario**, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000918nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Desechan sardinas

Un gran número de sardinas apareció muerto en las costas de Navolato, Sinaloa. Se cree que alguna embarcación pudo haberlas desechado, generando contaminación en los campos pesqueros. **Excélsior**, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001843nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Aniversario sombrío / Maíz transgénico

MAR 6. EU solicita consultas, pero bajo el capítulo 9 Medidas Sanitarias y Fitosanitarias del TMEC. El 2 de junio EU solicita consultas bajo el capítulo 31 Solución de controversias. El 9 de junio se suma Canadá a la controversia. El 19 de junio el Presidente mexicano anuncia la imposición de aranceles a la importación de maíz blanco transgénico. **Reforma**, 19

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001827nc.pdf

Pleito por maíz transgénico va a costar 42 mil 363 mdd a socios T--MEC en un decenio

La decisión de México de prohibir el maíz transgénico podrá causar un impacto de casi 42 mil 363 millones de dólares en el producto interno bruto (PIB) de los tres países socios del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) en la próxima década, según un estudio de la Organización de Innovación en Biotecnología. **Milenio Diario**, P.p.1 / **Milenio Estado de México**, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000697nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000699nc.pdf

Restricciones no frenan las ventas de tomate a EU

México batió récord en sus exportaciones de tomate a Estados Unidos, tanto en los primeros cuatro meses de 2023 como en todo 2022, con la supervisión del Departamento de Agricultura (USDA) del Acuerdo de Suspensión. En agosto de 2019, el gobierno de Estados Unidos y los exportadores mexicanos de tomates llegaron a un acuerdo que obliga a realizar revisiones exhaustivas sobre la calidad de esa hortaliza en las aduanas estadounidenses y eleva los precios de referencia de los tomates de especialidad. El pacto, llamado Acuerdo de Suspensión del Tomate, incluye una controversial inspección en frontera de 92 % de los camiones para revisar la calidad de los tomates. **El Economista, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000785nc.pdf

Preven más pleitos comerciales

En medio de las elecciones en Estados Unidos este y el próximo año, la presión política ha recaído en el tomate, por lo que se prevén más disputas comerciales contra México. La empresa Florida Tomato Exchange solicitó la semana pasada a la Cámara de Comercio de EU rescindir el Acuerdo de Suspensión sobre el tomate mexicano, firmado en 2019, que evita la imposición de aranceles ante posible dumping. **Reforma, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001696nc.pdf

Desbalance / ¿EU y Canadá procederán contra México?

Nos contaron que las responsables del comercio de Estados Unidos y de Canadá, Katherine Tai y Mary Ng, respectivamente, se reúnen virtualmente hoy, en momentos en que ambas naciones tienen varios frentes en contra de México. Entre esos asuntos figuran las consultas por considerar a la política energética mexicana violatoria del T-MEC, así como la prohibición del gobierno de Andrés Manuel López Obrador al uso, importación, producción y comercialización del maíz transgénico para consumo humano. **El Universal 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001442nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Preven desabasto y alza de precio para la cerveza

Debido a las altas temperaturas que prevalecen en el país, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) alertó sobre un posible desabasto de cerveza y alza en precios, ya que el inventario en las tiendas no va a la velocidad de la demanda. Otras de las bebidas que han incrementado su venta son el agua purificada, saborizada y mineral, que registra un alza en sus volúmenes de salida de 57%. Asimismo, los refrescos de cola tienen un incremento de 33%, mientras que los refrescos saborizados aumentaron su demanda en 10%. **24 Horas, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001227nc.pdf

CONTINGENCIA

Presas siguen a la baja y la lluvia no llega

A las altas temperaturas registradas en el país durante los últimos días se suma la carencia de agua almacenada. El déficit en las 210 principales presas de México creció al pasar de 9 a 11% en una semana, informó la Conagua. Sólo tres embalses tienen 100% de almacenamiento; 28, entre 75 y 100%; 43, entre 50 y 75% y 136 están a menos de 50% de llenado. **Excélsior, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001655nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Entra en emergencia el sistema eléctrico

La demanda de electricidad en todo el País, por las altas temperaturas, provocó que el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) declarara anoche "estado operativo de alerta" del sistema eléctrico. Cenace advirtió que el "margen de reserva operativa (es) menor al 6 por ciento". El consumo eléctrico superó ayer los 52 mil megawatts, rompiendo récords históricos. En distintas ciudades del norte, occidente y sur del País se han incrementado los cortes de servicio eléctrico con serias afectaciones en servicios: Es previsible que tras la declaración de alerta se intensifiquen y amplíen los cortes programados de energía para evitar el colapso del sistema eléctrico, que tomaría días restablecerlo. **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001845nc.pdf

SEP da sólo 24 páginas a matemáticas en libros

Los déficits de educación que provocará la ausencia del pensamiento matemático en dos libros de texto para primero de primaria que desarrolló la SEP ya no podrán recuperarse en el futuro, coinciden especialistas. Los libros Nuestros saberes y Múltiples lenguajes podrían llegar a las aulas en agosto, para el ciclo escolar 2023-2024, con solo 13 páginas (de 258) y 11 (también de 258), para abordar de manera superficial temas matemáticos. "El libro de matemáticas para primer año tenía 210 páginas, ahora son 24 (entre los dos libros). Desaparecieron las matemáticas del plan de estudios", dice Raúl Rojas, profesor de la Universidad Libre de Berlín. **El Universal, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001335nc.pdf

Cinco ex mandos del INE, al negocio de litigio electoral

Cinco ex funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE), incluido el anterior secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, fundaron una firma consultora que ofrece servicios diversos, como litigar asuntos electorales.

La empresa se llama Pénte Soluciones y sus impulsores formaban parte del nivel más alto y especializado del INE durante la gestión de Lorenzo Córdova (2014-2023). En esa posición participaron, por ejemplo, en la impugnación de la reciente reforma electoral (plan B). Son cinco los socios fundadores de Pénte Soluciones: Jacobo Molina, Gabriel Mendoza Elvira, Carlos Ferrer Silva, Emilio Buendía Díaz y Javier Naranjo Silva. **La Jornada, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001081nc.pdf

Cae por un tobogán la competitividad de México

La calificación de México en términos de competitividad ha retrocedido en la actual administración. En 2019 su puntuación era de 59.80 unidades, y para 2023 retrocedió a 47.68, lo que le valió pasar de la posición 50 a la 56 (de 64 naciones contempladas) y ser parte de los 10 países menos competitivos del mundo, de acuerdo con información del Ranking Mundial de Competitividad 2023 del instituto suizo IMD. En su reporte anual, señaló que el resultado de este año está relacionado con la caída en los pilares competitivos que toma en cuenta para hacer el índice. En desempeño económico, México se ubicó en el lugar 30, en eficiencia gubernamental obtuvo la posición 60, en eficiencia de negocios se colocó en el 51, y en infraestructura en el 59. **El Financiero, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023001457nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

El campo mexicano es la solución no el problema: Ricardo Monreal

Ricardo Monreal, dijo que el campo mexicano es la solución, no el problema; hay que voltear la vista al agro mexicano. En Lerma, el senador con licencia dijo que la estrategia para posicionarse en la encuesta de Morena para definir al coordinador nacional de defensa de la Cuarta Transformación debe privilegiar la escucha y no la publicidad. **La Tribuna / Edomex, 9**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_21062023/21062023000250nc.pdf